

**[Extracto del] Informe  
Preliminar del Licenciado  
Óscar Humberto Luna,  
Procurador para la Defensa  
de los Derechos Humanos,  
sobre los incidentes  
ocurridos en el municipio  
de Suchitoto, departamento  
de Cuscatlán, el día 2 julio  
de 2007\***

**V. Declaraciones y recomendaciones**

Sobre la base de lo expuesto y de conformidad con las atribuciones conferidas en el artículo 194, I, 1°, 11° y 12°, de la Constitución de la República, el Procurador para la Defensa de los Derechos Humanos declara:

- a) Que las actuaciones de los miembros de la Unidad de Mantenimiento del Orden y del Grupo de Operaciones Especiales de la Policía Nacional Civil que participaron en la disolución de las protestas en el municipio de Suchitoto el día dos de julio de dos mil siete, fueron ilegítimas, ya que según los elementos encontrados por esta Procuraduría, los agentes inobservaron los principios que rigen el uso de la fuerza al omitir intentar con mayor insistencia que los manifestantes permitieran el paso de vehículos en los lugares en los que se encontraban y provocar la confrontación violenta de la que todos fuimos testigos a través de los medios de comunicación. Según la información recabada por esta Procuraduría, la actuación de la policía también fue desproporcionada, puesto que, aunque no hay indicios de que se utilizaran armas o medios letales para controlar la situación una vez iniciados los disturbios, el nivel de fuerza empleado fue excesivo. La PDDH entrevistó a personas que se encontraban o que residen en los lugares donde se dieron estos hechos, y todos coincidieron en que la policía disparó balas de goma de manera no controlada contra grupos de personas, incluso dispararon al interior de casas en las que presumían podía haber personas armadas. Asimismo, el uso de gases lacrimógenos, explosivos de humo, equipo

La versión completa de este documento está disponible en [http://www.ddh.org.sv/docs/Informe Preliminar Suchitoto2007.pdf](http://www.ddh.org.sv/docs/Informe%20Preliminar%20Suchitoto%202007.pdf). Por motivos de legibilidad y espacio, aquí sólo incluimos sus dos párrafos finales.  
Nota del editor.

aéreo y vehículos armados, fue excesivo, ya que a ese momento, las calles habían sido despejadas y las concentraciones de personas habían sido dispersadas.

Especial gravedad refleja el caso del señor Gertrudis Patricio Valladares Aquino, quien como consecuencia de los golpes que recibió de la policía tuvo que ser ingresado al sistema hospitalario de salud del Seguro Social. Esta actuación ilegítima de la PNC constituye violación al derecho a la integridad personal de los manifestantes y de quienes habitan o se encontraban en los alrededores de los lugares afectados, los cuales han sido mencionados en el presente Informe.

- b) Que como consecuencia de la actuación ilegal de la Policía Nacional Civil antes referida, el resto de sus intervenciones carecieron de legitimidad, por lo que los derechos humanos de Beatriz Eugenia Nuila González, Marta Yanira Méndez, Vicente Vásquez Basilio, Sandra Isabel Guatemala, Marta Lorena Araujo Martínez, Rosa María Centeno Valle, Manuel Antonio Rodríguez Escalante, Facundo Dolores García, Héctor Antonio Ventura Vásquez, José Ever Fuentes Herrera, María Haydee Chicas, Gertrudis Patricio Valladares Aquino, Clemente Guevara Batres y Santos Noé Mancía Ramírez, fueron vulnerados.
- c) Que los vejámenes que sufrieron las personas detenidas al momento de ser capturadas, cuando fueron trasladadas a las sedes policiales donde se les resguardó inicialmente, y cuando estuvieron bajo custodia de la PNC, constituyen tratos inhumanos prohibidos por el Derecho Internacional de los Derechos Humanos, del cual El Salvador es Parte. Destaca gravemente la situación sufrida por Beatriz Eugenia Nuila González, Martha Yanira Méndez, Vicente Vásquez Basilio y Gertrudis Patricio Valladares Aquino, quienes además del trato inhumano que padecieron durante su captura, fueron víctimas de actos de tortura cuando la policía los trasladó en helicóptero desde el lago de Suchitlán has-

ta el Estadio de Cojutepeque, como se ha narrado en este Informe. De igual manera, la actuación de los agentes de la PNC en perjuicio de Héctor Antonio Ventura Vásquez, Marta Lorena Araujo, Rosa María Centeno Valle, Sandra Isabel Guatemala y María Haydee Chicas Sorto, luego de su detención, constituye maltrato físico y psicológico, ya que según la información recibida recibieron amenazas de muerte de parte de sus captores.

- d) Que la negativa mostrada por la Policía Nacional Civil para facilitar asistencia médica al señor Gertrudis Patricio Valladares, cuando les fue llevado para su resguardo con evidentes señales de haber sido vapsuleado, constituye una grave omisión en el cumplimiento de las obligaciones legales que les corresponden a los agentes y es violatoria al derecho a la integridad física y a la salud del señor Valladares. Este hecho debe ser especialmente investigado por las autoridades competentes, a efecto de deducir responsabilidades y aplicar las sanciones que correspondan al caso, previo el debido proceso.
- e) Que la participación de efectivos de la Fuerza Armada en los incidentes narrados en el presente Informe es una grave señal de que la misma podría estar siendo utilizada para fines diferentes a los señalados en la Constitución de la República.
- f) Que la aplicación de la Ley Especial contra Actos de Terrorismo al caso descrito en este Informe, constituye violación al debido proceso, específicamente al Principio de Legalidad, y una violación a las libertades públicas de asociación y manifestación.

A efecto de restituir los derechos violados y evitar que los mismos se repitan, el Procurador para la Defensa de los Derechos Humanos recomienda:

- a) Al señor Director General de la Policía Nacional Civil, que gire las instrucciones que sean necesarias para que las instancias competentes de la institución bajo su cargo investiguen de manera efectiva los

hechos descritos, determinen la identidad de los responsables, apliquen las sanciones correspondientes y compensen de manera justa a las víctimas. Para el cumplimiento de esta recomendación deben observarse de manera estricta las garantías del debido proceso a que tienen derecho los agentes. Sobre el cumplimiento de esta recomendación el señor Director General de la PNC deberá rendir un informe a esta Procuraduría dentro del plazo de treinta días contados a partir de la notificación del presente Informe. Asimismo, recomienda al señor Director General de la Policía Nacional Civil que gire las instrucciones del caso para que en lo sucesivo, sus oficiales y agentes apliquen los principios sobre el uso de la fuerza que el Derecho Internacional de los Derechos Humanos y su propia Ley Orgánica establecen.

Esta recomendación debe ser estrictamente cumplida en el caso de manejo de protestas, manifestaciones, concentraciones o cualquier actividad realizada por personas que actúen bajo la protección de la Constitución en el ejercicio de sus libertades de asociación y manifestación.

b) Al señor Fiscal General de la República, que en cumplimiento de sus atribuciones constitucionales y legales investigue los hechos aquí relacionados a efecto de determinar la comisión de ilícitos penales en los mismos e individualizar a los responsables de conformidad con la ley y los principios de derechos humanos aplicables. Asimismo, que investigue la omisión del Jefe de la Fiscalía General de la República, Subregional de Cojutepeque, al no ordenar practicársele el reconocimiento médico al señor Vicente Vásquez Basilio, solicitado por esta Procuraduría el día cuatro de julio de dos mil siete. Sobre el cumplimiento de estas recomendaciones el señor Fiscal General de la República deberá rendir un informe a esta Procuraduría dentro del plazo de treinta días contados a partir de la notificación del presente Informe.

- c) Al señor Ministro de la Defensa Nacional, que gire instrucciones a las autoridades militares bajo su cargo, a efecto que en lo sucesivo, la participación de miembros de la Fuerza Armada se enmarque de manera estricta a los límites establecidos en la Constitución de la República. El señor Ministro de la Defensa Nacional deberá rendir un informe de estos hechos a esta Procuraduría, así como de las medidas adoptadas para evitar que los mismos se repitan, dentro del plazo de treinta días contados a partir de la notificación del presente Informe.
- d) A los señores Diputados y las señoras Diputadas de la Honorable Asamblea Legislativa, que con base en las atribuciones que les manda la Constitución de la República, revisen sin demora los alcances y aplicación de la Ley Especial contra Actos de Terrorismo y la Ley contra el Crimen Organizado y Delitos de Realización Compleja, a efecto de evitar que en el futuro, la excesiva discrecionalidad que permiten a sus aplicadores desencadene en violaciones a derechos humanos como las señaladas en este Informe. Esta Procuraduría considera indispensable que para la revisión de estas leyes, la Honorable Asamblea Legislativa promueva un debate amplio y transparente, en el cual se incluyan y tomen en cuenta las opiniones de los diferentes sectores de la sociedad salvadoreña que se han pronunciado respecto de este caso. De igual manera, que se observen los señalamientos que sobre el contenido de estas leyes ha presentado esta Procuraduría.
- e) A los señores jueces y señoras juezas que están conociendo estos hechos, y a los señores Magistrados y señora Magistrada de la Sala de lo Constitucional de la Corte Suprema de Justicia, quienes deben pronunciarse sobre este caso, que resuelvan lo pertinente a la mayor brevedad, bajo la estricta observancia de los principios de derechos humanos aplicables al caso, y de la Constitución de la República, a la cual deben fidelidad.

## VI. Notificaciones

El presente Informe será notificado a:

1. El señor Director General y el señor Inspector General de la Policía Nacional Civil.
2. El señor Fiscal General de la República.
3. El señor Ministro de la Defensa Nacional.
4. A la señora Jueza Especializada de Instrucción de San Salvador.
5. A los señores Diputados y las señoras Diputadas de la Honorable Asamblea Legislativa.
6. Al señor Presidente de la Corte Suprema de Justicia y del Órgano Judicial.
7. A las personas que han sido mencionadas como víctimas de violación de derechos humanos y a la sociedad salvadoreña en general.

Finalmente, el Procurador para la Defensa de los Derechos Humanos hace un llamado a los diferentes sectores de la sociedad salvadoreña, principalmente a las organizaciones

sociales de todo el país, a que en el ejercicio de las libertades de asociación y manifestación, procuren, en lo posible, evitar responder con violencia ante cualquier actuación de las autoridades que consideren injusta o arbitraria. Asimismo, exhorta a todos los ciudadanos y las ciudadanas de El Salvador a que, cualquiera que sea su rol o actividad dentro de la sociedad, antepongan la tolerancia y busquen los medios legalmente permitidos para exigir el respeto de sus derechos y libertades constitucionales. En el mismo sentido invita a la población en general a contribuir con su participación ciudadana, fortalecer la democracia y asegurar la paz, a través del diálogo y la conciliación, que fue uno de los postulados de los Acuerdos de Paz, firmados en 1992.

Dado en San Salvador, a los diecinueve días del mes de julio de dos mil siete.

Licenciado Óscar Humberto Luna  
Procurador para la Defensa de los  
Derechos Humanos